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MOT DE LA PRÉSIDENTE 

Et voilà ! Ma première année en tant que présidente du TAPL est passée. 

Une année tellement riche qu'elle me laisse l'impression d'une étoile filante, 

légère, lumineuse, mais tellement rapide que l'on n'a pas le temps de 

l'apprécier pleinement. 

Ce premier mandat a été une vraie course aux obstacles mais, grâce au 

soutien du comité et de l'équipe, ce trajet a été jalonné de bonheur et des 

découvertes en plus des challenges à relever. 

Notre dernière assemblée générale a vu le départ de notre présidente 

Nathalie, nous l'avons heureusement gardée comme membre et je m'en 

réjouis! Au jeu des chaises musicales, notre comité, s'est réorganisé pour se 

répartir les tâches. Je remercie tous mes collègues qui rendent les comités 

tellement agréables et vivants. Par leurs éclats de rires, leurs coups de gueules 

(parce qu'il en faut aussi), leurs idées généreuses et cette bienveillance qui les 

caractérise. Un merci particulier à Leslie pour l'établissement de ces excellents 

PV's, exercice que je connais bien et qui est très souvent fastidieux ! Un grand 

merci à Sandrine, notre trésorière pour ses rapports et son expertise et un 

merci tout particulier à la fiduciaire de la Villa Tacchini, Madame Febo qui a 
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eu la gentillesse de reprendre en cours de route nos comptes, ce qui nous a 

évité bien des ennuis. 

Je tiens à remercier la commune de Lancy et tous ses intervenants qui ont été 

depuis le début de mon mandat et au-delà du budget de fonctionnement 

qu'ils nous versent, un soutien efficace, répondant à nos attentes et à nos 

demandes, notre collaboration a été un véritable plaisir. Merci de leur respect 

envers notre travail et de leur orientation solution lors de nos échanges.  

Merci aux animateur·trices et aux moniteur·trices du TAPL. Merci à eux de 

parsemer le terrain de leurs attentions, de leurs idées. Toute cette créativité ! 

Toute cette vie ! Merci de leur confiance et de leur soutien, ce qui a été une 

véritable boussole pour moi au long de cette année. Sans cette équipe 

motivée et positive, le TAPL ne serait pas ce qu'il est. 

Merci aussi à notre secrétaire comptable, Stéphanie, toujours souriante, 

toujours disponible et tellement aidante. Très souvent c'est grâce à elle que les 

fils abyssaux de l'administratif sont démêlés. Depuis le développement urbain 

qu'a connu le Petit-Lancy, le taux de fréquentation a tellement augmenté, 

que les inscriptions ont dû être bloquées un moment. Heureusement, notre liste 

d'attente a été gérée de main de maître par les animateur·trices, cet 

exercice, souvent désagréable arrive, nous l'espérons, à son terme. Le TAPL est 

une association lancéenne mais, de par sa situation géographique qui s’avère 
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être juste en bordure de la Commune d’Onex, il accueille également des 

enfants onésiens et cette collaboration reste précieuse et nous espérons 

qu'elle perdurera. 

Mais le point fort de cette année reste la reprise des fêtes ! Suite à la longue 

hibernation COVID, quel plaisir de rencontrer à nouveau les parents et la 

population du quartier. La fête du bonhomme Hiver a été revue, recentrée sur 

les enfants. Ce moment reste unique et précieux dans la vie du terrain.  

"Caroline fête son chemin" reprendra du service cette année pour la joie de 

ses habitants, nous espérons que le cru de cette année sera encore plus festif 

que les autres.   

On peut se réjouir ! Enfin souffle une douce brise de joie et de rencontres sur 

notre quartier qui en a bien besoin ! 

Le grand projet du prochain exercice du TAPL sera principalement un grand 

chantier ! Suite à des réflexions déjà bien entamées, une nouvelle maison se 

précise. Grâce à la commune qui a eu l'intelligence d'impliquer le comité et 

l'équipe, une belle réflexion a eu lieu sur notre rôle dans le quartier, sur les 

avantages et les inconvénients de notre futur cocon et sur la nécessité de 

mieux connaître la structure dans laquelle nous évoluerons. C'est avec tristesse 

que nous dirons au revoir à notre vieille mais si fidèle bâtisse, elle qui en a vu 
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passer des hordes d'enfants. Mais quelle excitation, quel enthousiasme pour 

cette nouvelle page qui s'entrebâille ! Tant de nouvelles histoires seront à bâtir. 

Je n'oublierais pas dans mes remerciements la FASe qui prend en charge les 

salaires de nos professionnels, et la FCLR pour le soutien qu'elle offre à notre 

association. 

Les derniers remerciements, je les adresse aux nombreux bénévoles, toujours 

fidèles lors des fêtes et à notre femme de ménage qui a la tâche ingrate et 

sans fin d'effacer toutes les traces de boue, de morve et autre joyeusetés que 

ne manque pas d'amener toute cette jeunesse qui remplit nos locaux au long 

de l'année.  

Le Terrain d'Aventure, ce petit coin de verdure et de liberté, est plus que 

jamais un lieu très apprécié et indispensable pour les enfants de 6 à 13 ans. 

Car finalement, ce sont les enfants les héros de ce lieu, sans leurs cris, leurs jeux 

et leurs rêveries, que seraient : le bateau, la cabane, le jardin et la rampe de 

skate ? Hé bien... Des planches de bois et du béton silencieux. Alors merci les 

enfants ! Continuez vos rêves et vos délires, venez chercher du réconfort, de 

l'aventure, des copains et tout ce qu'il vous plaira de trouver au TAPL, car ce 

lieu est à vous. 
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PRÉSENTATION DE L’ASSOCIATION ET DU LIEU 

Le lieu et ses horaires en 2022 

Le Terrain d'Aventure du Petit-Lancy est dédié aux enfants âgés de 6 ans à 13 ans. Il 

s’agit d’une maison, sise dans un ancien verger, dans lequel on trouve également un 

enclos pour les animaux. 

Le Terrain d’Aventure est ouvert les lundis, mardis, jeudis et 

vendredis de 16h à 18h après les vacances d'octobre, 

jusqu’aux vacances de Pâques et de 16h à 18h45 après 

Pâques et jusqu’aux vacances d’octobre. Les mercredis, 

de 9h à 18h et les samedis, de 14h à 18h durant toute 

l’année.  

Pendant les vacances scolaires, le Terrain ouvre ses portes 

de 9h à 18h du lundi au vendredi.  

Les mercredis et pendant les vacances, les enfants ont la 

possibilité de manger sur place.  
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Si un parent souhaite inscrire son enfant au Terrain d’Aventure, il doit, depuis fin 2021, 

remplir le formulaire de demande d’inscription en ligne. En fonction des capacités 

d’accueil, les animateur·trices contactent les parents pour fixer un rendez-vous pour 

l’inscription.  

Le comité de l’Association 

L'Association du Terrain d'Aventure du Petit-Lancy a été créée en 1987.  

Le comité de l'Association supervise la gestion du lieu, se prononce sur les orientations 

et les activités et soutient l'équipe d'animation dans ses projets et ses réflexions.  

Actuellement, le comité est composé de : Béatrice de Pascali, présidente depuis 

l’assemblée générale 2022 ; Célia Pires, Vice-présidente ; Sandrine Savi, Trésorière ; 

Leslie Petrarca, Secrétaire, et membre ; Carla Torrado, membre et déléguée à la 

FCLR ; Christian Müller, membre ; Elsa De Oliveira, membre ; Thierry Derobert, délégué 

du Conseil Municipal de Lancy.  
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L’équipe du Terrain 

Animateurs et animatrices socioculturel·les 

Les animatrices et les animateurs se partagent un 250 % de temps de travail : 

Ana Martins, Noémie van der Woude, Aude Weber, Jacques Dessiex et depuis 

septembre 2022, Elsa Thélin, qui remplace Ana Martins, en congé maternité.  

Il y a eu également plusieurs animateur·trices remplaçant·es pour reprendre les 

heures d’une collègue en congé maladie partiel de longue durée. D’abord, Jessica 

Santiago et Louise Goffin pour les petits accueils. Elie Gauthey a repris ce 

remplacement pendant plusieurs périodes de vacances, les soirs et les mercredis. 

Malgré le fait que l’équipe de base n’est pas souvent au complet ces derniers temps, 

l’équipe sur place met tout en œuvre pour que ces remplacements puissent 

s’effectuer dans les meilleures conditions. Les animations et la qualité de l’accueil 

n’ont pas eu à pâtir de ces changements mais certains projets n’ont pas pu se faire 

comme prévu. 

Les remplaçant-e-s de courte durée effectuent en principe, uniquement les heures 

d’animation, le travail d’administration étant repris par le reste de l’équipe. 
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Elsa Thélin, qui remplace Ana Martins 

depuis mi-septembre, a repris, quant à 

elle, le travail de suivi des heures des 

collaborateurs sur le logiciel Tipee, ainsi 

que les diverses tâches de notre collègue 

en congé maternité.  

 

 

 

 

Les autres postes de travail 

Les monitrices et moniteurs : Aline BOVARD RUDAZ, Baptiste LAKAH, Ghayth BEN 

FARATH, Léa LOCATELLI, Linda NESTOR, Mathias GONZALEZ. En plus de l’équipe de 

base, certains moniteurs ont travaillé pendant les périodes de vacances et les 

remplacements : Georges MARTIN, Marie STUDEMAN, Qasim SADAT, et Uchenna 

CHUKWUDINMA. 

Dès le mois d’octobre le Terrain a accueilli de nouvelles recrues : Inès GASPAR VIERA, 

Nicole MARCHINI BOECHAT, dite Nikki et Xenia HERZI. 
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Le personnel d’entretien : 25 % : Déolinda Rodrigues 

La secrétaire : 15 % : Stéphanie Vitelli  

La comptable : 10% : Stéphanie Vitelli 

Stages en 2022 

En 2022, nous avons accueilli trois stagiaires, dont deux étaient d’anciens enfants du 

Terrain. 
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 Un stage d’une semaine pour un jeune, Hermon Meles qui souhaite faire la 

formation d’assistant socio-éducatif. Il était intéressé de découvrir tout ce que le 

travail d’animation demande de préparation en amont. Il était également touché 

par le contact avec les enfants. Et malgré son jeune âge, (17 ans), il avait un regard 

tendre et amusé sur eux. Il a été impliqué et responsable pendant la durée du stage. 

 Mateus Pieczyski pour un stage d’un mois. 

 Pendant les 6 semaines des vacances d’été, nous avons accueilli une ancienne 

enfant du Terrain pour un stage préparant à la maturité spécialisée.  

 Qasim Sadat Sayed pendant une année (voir plus loin). 
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CONTEXTE DU LIEU 

Enjeux issus de l’environnement socio-culturel et 

socio-économique du quartier 

Le Terrain d'Aventure du Petit-Lancy se situe dans un quartier résidentiel dense et 

multiculturel. A l'exception des centres commerciaux, de la poste et de quelques 

cafés, il n'y a pas de véritable centre de rencontre, ni d’endroit faisant office de 

« place du village ».  

Malgré cela, il s’agit d’un quartier où les gens se rencontrent dans la rue, au café … Il 

existe bel et bien un esprit de quartier. L’équipe n’observe pas de tensions sociales 

particulières.  

Pendant plusieurs années, nous écrivions « qu’il y a un plus grand nombre de familles 

monoparentales avec l’apparition de difficultés économiques que cela implique. Il 

nous semble repérer une forme de précarité économique ». Nous avons moins repéré 

ce genre de situations ces derniers temps. Nous restons, malgré tout, attentifs lors des 

inscriptions, de repérer si la famille a des problèmes financiers. Si tel est le cas, nous 

proposons des solutions pour que chaque enfant puisse fréquenter le Terrain. 
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Mission professionnelle et finalités socio-culturelles 

L’équipe d’animation établit une relation de confiance avec chaque enfant 

accueilli ; elle est attentive à ses besoins. Elle le soutient dans sa découverte du 

Terrain et dans son développement. Elle est également attentive à la dynamique de 

groupe. Elle met en place des moments d’échange avec les enfants, afin de nourrir 

la cohésion de groupe. L’équipe met en œuvre différentes approches pour 

accompagner ceux qui nécessitent plus d’attention.  

Lorsqu’une approche ne porte pas ses fruits, de nouvelles pistes sont abordées. Dans 

certaines situations, les animateur·trices collaborent avec les familles et/ou le réseau 

professionnel (SPMI, OMP, AEMO, GIAP, infirmière scolaire…). 

Dans un tel lieu, les enfants font l’apprentissage d’une forme d’autonomie et sont 

sensibilisés au respect des autres grâce à la vie collective ou lors de jeux collectifs 

et/ou spontanés.  

Ils ont également l’occasion de s’initier à diverses activités manuelles et sportives. Ils 

peuvent ainsi se découvrir de nouveaux intérêts, ce qui est également le cas lors des 

sorties variées, proposées tout au long de l’année. 

L’équipe s’attelle également à favoriser les échanges et la création de liens entre les 

habitants grâce aux fêtes qu’elle organise : Fête du Bonhomme Hiver et Fête de fin 
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d’été. L’association est l’un des acteurs de la Fête Caroline : certains de ses membres 

participent activement aux séances du comité d’organisation, composé d’habitants 

du quartier et d'autres associations. 
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PROBLÉMATIQUES RENCONTRÉES EN 2022 

Hausse de la fréquentation en accueil libre  
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La question de la fréquentation en 2022 a demandé des heures de réflexion, des 

tonnes de tableaux et des cheveux arrachés à toute l’équipe et au comité ! 

En effet, la fréquentation a été haute presque tous les soirs de semaine, allant jusqu’à 

une trentaine d’enfants par soir. La fréquentation des soirs a donc pratiquement 

doublé en trois ans. La majeure partie de ces accueils n’était assurée que par deux 

adultes. 

Il est difficile d’accueillir autant d’enfants dans ces conditions : en 2h45, il faut servir le 

goûter, nourrir les animaux, fermer, ouvrir, les coffres, surveiller les enfants, répondre au 

téléphone… 

A certains moments, l’équipe se trouvait démunie.  

Gel des nouvelles inscriptions pour les familles 

A une période où ces hautes fréquentations étaient la norme les soirs d’école, 

l’équipe, en accord avec le comité, a gelé les nouvelles inscriptions.  

Dès qu’une baisse de fréquentation était constatée, les inscriptions étaient ouvertes à 

nouveau pour devoir être interrompues peu après, vu le succès des inscriptions. Ceci, 

toujours dans l’idée d’assurer ces accueils dans les meilleures conditions possibles. 
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Cette année, pour tenter de sortir de cette problématique, qui concernait les soirs de 

semaine, de nombreux scénarios ont été échafaudés. 

En effet, ni l’équipe ni le comité n’étaient satisfaits, ou à l’aise de devoir interrompre 

les inscriptions, surtout que l’encadrement, en dehors des soirs d’école, était suffisant 

pour accueillir de nouveaux enfants. 

Ces scénarios ont été présentés au comité, qui a tranché pour la solution prétéritant 

le moins la fréquentation. Nous avons tablé sur deux modifications des horaires 

habituels, à savoir : 

Nouvel horaire du mercredi 

A partir de la rentrée de janvier 2023, le Terrain accueille les enfants dès 11h 30, au 

lieu des 9h actuels. L’équipe sur place prépare le repas pour les enfants inscrits à midi. 

Les enfants inscrits pour le repas viennent après l’école. 

L’équipe a fait ce choix parce que, depuis le nouvel horaire scolaire, le mercredi 

matin est peu fréquenté. Une fréquentation ne justifiant pas les postes prévus sur 

cette tranche horaire. Peu de familles seront touchées par ce changement. 
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Nouvel horaire du samedi pérennisé 

La tranche horaire entre 13h et 14h est depuis longtemps questionnée puisque très 

peu d’enfants arrivent avant 14h. Depuis l’année 2020, l’équipe et le comité ont 

décidé que l’ouverture se ferait à 14h et non à 13h et maintiennent cette décision. En 

effet, ce nouvel horaire est plus en phase avec la réalité de l’accueil que le 

précédent. 

Grâce à ces deux aménagements, le Terrain sera en mesure d’accueillir les enfants 

tous les soirs d’école dans de bonnes conditions.  

Cependant, le fait de n’être que deux adultes présents le samedi n’est pas une 

solution souhaitable à long terme. En effet, l’équipe se retrouve vite en sous-effectif 

lors de cet accueil, comme elle l’a été lors des soirs de semaine. 

Comme nous avons pu économiser des heures sur certaines tranches horaires au 

cours de l’année, nous avons déjà été en mesure d’engager, à partir de début 

novembre, les moniteur·trices manquant en soirée. 

Ainsi, en novembre, nous avons pu relancer toutes les familles en attente d'inscription. 

Et fin 2022, il ne reste plus de familles sur la liste d’attente. 
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Parallèlement à l’élaboration des divers scénarios qui devaient encore obtenir l’aval 

de la commune, une demande spéciale d’encadrement supplémentaire pour ces 

soirs d’accueil a été déposée auprès du service social de la commune.  

La commune n’est pas rentrée en matière concernant cette demande, mais comme 

notre scénario a été avalisé par elle, l’équipe et le comité sont satisfaits d’avoir trouvé 

cette solution à l’explosion des fréquentations en semaine. Tout en étant conscient 

qu’il faudra trouver une solution pérenne pour les accueils du samedi. 

Périodes de vacances 

Demandes d’heures supplémentaires 

L’équipe a également formulé deux types de demandes d’heures supplémentaires 

concernant les vacances. 

La première demande a été entreprise, après qu’on nous a assuré pouvoir bénéficier 

d’heures supplémentaires animateur·trice pour compléter nos taux partiels lors des 

vacances d’été. Ces heures permettent à chaque membre de l’équipe de travailler 

à son taux horaire habituel. Les heures complémentaires pour remplir les horaires 

quotidiens étant effectués par un·e remplaçant·e. 
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Tel n’était pas le cas précédemment, chacun travaillant beaucoup plus que son taux 

pendant les vacances. Ce qui avait un impact sur la gestion des heures 

supplémentaires. 

Dans l’ancien système, en cas de maladie d’un·e animateur·trice, cette personne ne 

pouvait être remplacée qu’à son taux habituel, laissant l’autre animateur·trice gérer 

beaucoup de moments seul·e. En outre, la personne effectuant le 100% travaillait 

seul·e le matin, excepté le jour de sortie. 

Ces heures nous ont été accordées et nous en sommes très satisfaits. 

Pour 2023, notre seconde demande concernait la semaine supplémentaire de 

Pâques pour laquelle nous ne disposions d’aucune ressource en heures, puisque 

l’équipe et le comité ont choisi de continuer à offrir 6 semaines d’ouverture en été, 

malgré la semaine de vacances scolaire en moins. 

Notre demande relative à cette nouvelle période de vacances qui s’élevait à 77 

heures d’animateur auxiliaire et à 160 heures moniteurs a été acceptée par la Ville 

de Lancy.  

Nous sommes soulagés et satisfaits et nous remercions la commune de Lancy pour 

ces nouvelles dotations. 
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Pour rester sur le sujet : l’équipe est également rassurée d’avoir obtenu 4 heures 

supplémentaires pour le poste de secrétariat, poste qui a été extrêmement sollicité 

depuis l’introduction de l’outil « Tipee » (cf ci-dessous). 

Gestion Ressources humaines : Tipee 

En 2022, l’équipe d’animation et la secrétaire ont eu le temps de se familiariser avec 

l’outil Tipee et surtout d’éprouver à quel point sa gestion pèse dans le quotidien de 

notre structure. 

Il serait intéressant de calculer le nombre d’heures passées par notre secrétaire et 

l’animatrice responsable de Tipee dans l’équipe.  

Cet outil représente un stress certain, puisqu’elles doivent sans cesse s’assurer qu’elles 

effectuent ces pointages et ces rectifications dans les temps pour que les 

moniteur·trices puissent être payé·es sans attendre. 

Cet outil n’est, non seulement, pas adapté pour le TAPL, tant les changements des 

horaires dans l’équipe sont nombreux : remplacements, absences maladie, congés 

non payés etc. En outre, il est difficile d’utiliser uniquement « Tipee » pour avoir une 

vision précise des heures utilisées et celles restantes, et pour pouvoir gérer au mieux 

les dotations communales.  
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A l’usage, il apparaît que l’outil « Tipee » seul, n’est pas adapté à cela.  

La secrétaire et l’animatrice sont donc obligées de passer par d’autres tableaux pour 

gérer les heures moniteur·trices et animateur·trices. Ainsi, de nombreuses erreurs et 

incohérences avec Tipee ont pu être décelées et corrigées. Cela requiert beaucoup 

de temps supplémentaire pris sur d’autres tâches qui, pour certaines, doivent être 

reprises par les autres membres de l’équipe. 
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LE QUOTIDIEN AU TERRAIN 

Activités de base 

L’équipe propose aux enfants 

toutes sortes d’activités 

créatrices et des jeux. Elle 

soutient et accompagne les 

activités spontanées des 

enfants.  

Les mercredis et pendant les 

vacances, les enfants inscrits au 

repas sont appelés à participer 

aux tâches quotidiennes : 

préparer le repas, nourrir les 

animaux, débarrasser la table. 

De temps en temps, après le repas, nous organisons des jeux collectifs. Un jour, les 

enfants en ont eu assez et après une grande discussion, suivie d’un vote, nous avons 

arrêté de proposer ces jeux.  
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A l’époque, nous accueillions un groupe de grands qui sont rétifs à ce moment de jeu 

collectif. 

Cette année, après la demande d’une petite fille de réintroduire ces jeux, nous avons 

à nouveau consulté les enfants. En majorité, ils ont souhaité leur retour un mercredi sur 

deux.  

En dehors de ces moments, les enfants ont la possibilité de s'organiser entre eux pour 

des activités (dans les cabanes, sur le tas de sable, sur les arbres…) ou encore se 

retrouver au coin lecture, ou même ne rien faire et observer ce qu’il se passe autour 

d’eux…Ils disposent donc majoritairement de moments où ils sont libres de s’organiser 

comme ils le souhaitent. 

Voici la liste, non exhaustive, des ateliers proposés : atelier bois, réparation de vélos, 

poterie, tir à l’arc, plâtre, papier mâché, couture, pâte à bois, confection d'arcs, de 

boomerangs, théâtre, danse, jeux de société, jeux collectifs, vélos, jonglage, 

cabanes, rampe de skate, soins aux animaux, jardinage, sport… 
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Les Repas et les Goûters 

L’équipe apporte du soin à la préparation des repas. Elle essaie de proposer des 

dîners et des goûters équilibrés, concoctés avec des produits de saison et locaux. 

L’équipe imagine également des alternatives, afin d’offrir régulièrement des repas 

sans viande.  

Cette année, dès le mois de mars, l’équipe 

a pu reprendre la préparation des repas 

dans la cuisine avec les enfants. Pendant la 

pandémie, il était uniquement possible de 

préparer avec eux, les ingrédients passant 

par la cuisson ; d’autre part, la cuisine était 

réservée aux adultes.  

L’équipe était heureuse de pouvoir à 

nouveau proposer cet atelier cuisine en 

toute décontraction.  

Cette activité permet un rapport de 

proximité avec les enfants et donne la 

possibilité de chouettes échanges 

pendant que l’on pèle, râpe, coupe. 
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Lors des repas, les enfants sont encouragés à goûter à chaque plat.  

L’équipe souhaite faire du repas un moment d’échange agréable pour tout le 

monde. 

De temps en temps, lors du goûter, nous pouvons proposer un moment d’échange 

collectif, celui du « bâton de parole », afin que les enfants puissent s’exprimer et 

dialoguer. Il s’agit de donner la parole à celui/celle qui détient le « bâton de parole », 

afin de privilégier l’écoute et le partage d’expérience par toutes et tous. 

Actuellement, nous proposons, soit des moments de goûter par roulement, soit des 

goûters pris en commun. 

Dès septembre 2022, le prix du repas a augmenté pour la première fois : il coûte 

désormais 6.- pour un enfant et 10.- pour deux enfants. 

Boite à idées 

Depuis longtemps, nous proposons aux enfants de déposer leurs propositions ou leurs 

questions dans une boîte à idées.  

Les demandes sont variées, elles peuvent concerner des suggestions de sortie, 

d’aménagement du Terrain ou encore être des questions existentielles : est-il normal 
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de tomber amoureuse ? Ou encore : est-ce qu’il y a des caméras au Terrain, parce 

que j’ai peur de faire des cauchemars ?  

Nous répondons sérieusement à ces questions et affichons les réponses vers la boîte à 

idées. 

Parfois, nous lisons ces questions au goûter. La question sur l’amour a été lancée aux 

enfants qui n’y ont pas donné suite, ce thème les gênant trop. La réponse a été lue à 

haute voix puis affichée. 

Plus de 6 mois après, l’enfant qui avait posé cette question, et qui était pourtant 

présente lors de cette restitution, a demandé à l’animatrice si on avait bien trouvé 

son billet dans la boîte à questions. L’animatrice lui a relu la réponse et voulu savoir si 

elle lui convenait. L’enfant a dit oui. Il semble que cette question avait cheminé en 

elle entretemps. 
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ACTIVITÉS DÉVELOPPÉES PENDANT L’ANNÉE 

Sorties 

L’Association tente de proposer 

des sorties accessibles 

financièrement pour toutes les 

familles. 

Les transports publics sont 

souvent utilisés, ce qui permet 

aux enfants de découvrir leur 

région avec des moyens de 

transport écologiques et à la 

portée de toutes les bourses. 

L’équipe valorise également le vélo et la marche. Pour des destinations plus 

lointaines, elle loue un minibus et fait appel à un chauffeur.  

A l’exception des sorties se déroulant la journée durant les périodes de vacances, 

nous proposons des sorties (nature le plus souvent) les mercredis après-midi, au 

printemps et en automne.  
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En 2022 

« Petit black movie » à la villa Tacchini ; deux sorties neige ; sortie à la Gavotte pour 

voir Picasso et Heidi, nos anciennes chèvres, suivie d’une balade et de jeux d’eau au 

bord de la rivière ; sorties cultures locales : dégustation de produits frais du terroir et 

rallye ; sortie caisses à savon ; sortie au parc ornithologique de Genthod et visite 

d’une expo en plein air ; mines de sel de Bex et baignade ; sortie Allondon-Genève 

Plage en bateau ; mini sortie à la pataugeoire ; sortie au MEG et piscine de Carouge ; 

sortie Bois de Chêne ; sortie à Gletterens : peintures paléolithiques ; sortie à la 

Bibliothèque municipale et en vielle ville pour un jeu de piste ; sortie radio Vostok. 

Ateliers spécifiques 

Ces ateliers ont été mis en place pour faire 

connaître le Terrain à un moment où la 

fréquentation avait baissé, suite à une vague 

de départ d’enfants ayant l’âge de quitter 

ce lieu. 

Un mercredi après-midi par mois, nous 

proposions un atelier particulier de bricolage 

ou de pâtisserie.  
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Cela permettait de mettre en avant nos activités. 

Dernièrement, la fréquentation étant haute, l’équipe n’a plus senti le besoin 

d’organiser ces ateliers réguliers. 

Il faut dire que les activités régulières ne manquent pas, chaque membre de l’équipe 

apportant aux enfants ses intérêts et passions. 

En outre, cet atelier était relativement gourmand en temps d’organisation. Nous 

avons trouvé préférable d’utiliser ce temps pour des projets ou des réflexions plus 

urgentes à ce moment-là, notamment la problématique de la haute fréquentation 

en soirée/gel des inscriptions. 

Vacances 

Janvier 

L’équipe et le comité ont décidé, il y a plusieurs années, que le Terrain ouvrirait à 

cette période, les après-midis, de 13h à 18h, lorsqu’il est possible d’offrir au minimum 4 

jours consécutifs d’ouverture.  
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Après avoir testé plusieurs formules, c’est celle qui fonctionne le mieux et qui 

correspond aux attentes des enfants, sans trop mettre à mal le quota d’heures de 

l’équipe.  

Cette année, hasard du calendrier, pour la première fois depuis que nous proposons 

cette ouverture, nous avons pu ouvrir une semaine, soit du lundi 3 au vendredi 7 

janvier 2022. 

Etant encore dans une période Covid, nous avons proposé beaucoup de jeux 

extérieurs, pop-corn sur le feu, pain de jungle… 

A l’intérieur, nous avons proposé divers petits bricolages, comme de la couture et de 

la poterie. 

Certains enfants ont eu envie de créer un petit film, aidés par un moniteur. 

A plusieurs reprises, les grands, qui vivaient leurs derniers « moments » au Terrain, ont 

fait des bêtises, que l’équipe leur a demandé de réparer : recoudre les trous du 

matelas et repeindre les murs de la salle de lecture qu’ils avaient taguée. Les enfants 

s’y sont mis de bon cœur, aidés par ceux qui n’avaient pas participé à leurs bêtises. 

Demander aux enfants de réparer, participe au retour d’une ambiance apaisée ; les 

enfants se sont d’ailleurs assez facilement laissé convaincre de dire la vérité et de 

réparer. 
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Cette semaine a été bien fréquentée. 

Février 

Pendant cette semaine, les enfants ont pu participer à la fabrication de nichoirs à 

oiseaux en paille et en plâtre, faire de la poterie et fabriquer des masques. La 

construction du Bonhomme Hiver a débuté à ce moment-là. 

Deux sorties neige ont été organisées : une de luge et l’autre de construction d’igloo.  

Pour finir la semaine en beauté, l’équipe a organisé une fondue à l’extérieur. Le feu 

de bois a servi ensuite à cuire les petites céramiques. 

Jeudi de la veille de Pâques 

Ce jeudi-là, le Terrain ouvre de 13h à 18h.  

La fréquentation de cette journée est parfois importante. En 2022, elle était plutôt 

basse. Nous avons fait du jardinage. 
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Pâques 

Le Terrain ouvre, après le 

lundi de Pâques, 4 jours, en 

horaire vacances, soit de 9h 

à 18h. 

Cette année, nous avons 

proposé plusieurs ateliers 

artistiques :  

Atelier cyanotype ; peinture 

à l’œuf et monotype ; atelier 

linogravure animé par un 

graphiste ; tye and dye sur t-

shirts. 

Ces ateliers ont été appréciés des enfants, la participation était bonne. 

Nous avons également organisé une mini-sortie au Bois-de-la-Bâtie pour en découvrir 

les nouveaux aménagements. Il y a également eu un atelier de tir à l’arc.  
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Eté  

L’équipe, en accord avec le comité, a 

continué de proposer 6 semaines 

d’ouverture, malgré le fait qu’il y a une 

semaine de vacances en moins. 

Au mois de juillet, l’équipe a organisé les 

activités suivantes : peinture, poterie, théâtre, 

peintures décoratives, atelier yoga. 

Suite à de nouveaux tags au garage, 

l’équipe a organisé un atelier de réparation : 

les enfants ont dû repeindre un bout de mur. 

Le deuxième mur repeint de l’année ! 

Au mois d’août, l’équipe a proposé aux 

enfants de créer une monnaie très locale 

pour découvrir le rôle de l’argent, l’échange 

de services, etc…. 

Dans un premier temps, les enfants ont fait des croquis de pièces de monnaie de leur 

cru, qu’ils ont reportés sur un tampon qui a ensuite été gravé. 
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Des pièces en terre ont été estampées sur le tampon, séchées, puis cuites dans le 

four à pizza après le repas. 

Deux différents billets de banque ont été créés sur la même idée du tampon et 

imprimés sur du papier cette fois. 

Lors d’une discussion avec les enfants, une liste de tâches donnant droit à un certain 

nombre de picas est élaborée. 

Les enfants souhaitent recevoir une somme de départ pour pouvoir jouer. Dame, 

c’est qu’il faut bourse délier pour payer son goûter ! Et ce, dès le premier jour du jeu. 

Bourse, qui peut, d’ailleurs être réalisée pendant un atelier contre picas sonnants et 

trébuchants.  

Chaque nouvelle idée pouvant donner lieu à un salaire en picas (un picaire) est 

notée sur le panneau.  

Chaque jour, un tribunal d’arbitrage de deux enfants est nommé afin de gérer les 

éventuels conflits monétaires. Ce sont eux qui prennent les décisions concernant les 

picas pendant cette journée. 
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Le projet démarre bien, les enfants 

font différentes tâches pour mériter 

un salaire et commencent 

également à utiliser leurs picas. Les 

adultes proposent des ateliers 

parfois payants pour que la 

monnaie circule !  

Le bal des picas marche à plein 

régime. Des enfants sont pleins aux 

as, d’autres, sur la paille.  

La troisième semaine d’août, avec des enfants qui reviennent de vacances, auxquels 

il faut expliquer toutes les règles, le jeu devient moins fluide.  

Mais même sans cela, au bout de ces deux semaines, il commençait gentiment à 

s’essouffler de lui-même.  

Ainsi, lors d’une réunion, les enfants décident d’arrêter.  

La discussion qui clôture ce jeu est d’ailleurs très intéressante. Les enfants énumèrent 

ce que ce jeu a apporté de positif au Terrain : notamment l’amélioration de l’état du 

Terrain, grâce aux travaux de nettoyage par exemple. Et également son versant 
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négatif : comme la perte de la spontanéité et de la gratuité de l’aide. Le rapport 

marchand était devenu prépondérant au détriment de l’entraide.   

Ainsi, chacun a pu apprendre des choses sur sa façon d’envisager l’échange, la 

thésaurisation ou le recel….. 

Nous avons également organisé des repas à thème autour de différents pays. 

L’équipe a constaté que la 

fréquentation de ces vacances a 

été très différente de ce qu’elle 

est habituellement. Il y a eu peu 

d’enfants début juillet alors qu’il 

s’agit d’habitude de la semaine la 

plus fréquentée, comme la 

dernière semaine d’août. L’équipe 

suppose, comme cela avait déjà 

été le cas l’été précédent, que les 

familles ont profité de la fin des 

mesures Covid pour voyager à 

nouveau. 
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Automne 

Différents ateliers ont été proposés : fabrication de petits animaux totems, fabrication 

de déguisements. Confection de biscuits aux formes monstrueuses. Yoga du rire, 

pendant lequel ont été proposées plusieurs activités qui induisent le rire.  

Piñata géante en forme de citrouille pour le vendredi, qui s’est conclu avec un grand 

jeu de piste.  
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LES FÊTES 

Fête du Bonhomme Hiver 

La fête, dans son 

ancienne formule, 

se déroulait un 

vendredi soir de 18h 

à 20h. Elle était 

ouverte à tous. Nous 

proposions soupe, 

pain et fromage, vin 

chaud et jus de 

pomme gratuits. Il y 

avait une partie 

musicale avec 

souvent un petit 

spectacle des 

enfants. 
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Cette fête accueillait plusieurs centaines de personnes, on y brûlait un immense 

Bonhomme Hiver. 

En 2022, pour la deuxième année consécutive, à cause des mesures Covid, encore 

en vigueur au début de l’année, nous avons proposé une fête se déroulant sur un 

mercredi après-midi.  

Après un premier exercice réussi en 2021, l’équipe et le comité ont décidé que cette 

formule était plus adaptée à la situation actuelle. Elle permet d’économiser 

beaucoup d’heures animateur·trice s et moniteur·trices qui peuvent être utilisées pour 

l’accueil en semaine, ainsi que pour les animations avec les enfants.  

Cette année, la fête s’est déroulée en deux parties : une première pour les enfants 

seulement, avec le spectacle « L’oiseau du bonheur » du mime « Petit Monsieur », suivi 

du goûter, et une seconde, à partir de 16h30, lors de laquelle les parents étaient 

accueillis au son de l’accordéon. Ils ont pu apprécier le spectacle des enfants du 

Terrain. Le mini Bonhomme Hiver a été brûlé juste après. 

L’ambiance de cette fête était agréable et détendue.  

Spectacle 

Cette année, notre collègue Ana a pris en charge le spectacle du Bonhomme Hiver. 
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Les enfants intéressés à y participer ont inventé une histoire. L’équipe de moniteurs a 

été mise à contribution pour les décors, les répétitions. 

Ce spectacle a été très investi par les enfants. Une répétition a même été organisée 

un dimanche. 

Quelques grandes filles très motivées, y ont participé. Cela leur a donné un rôle 

différent que lors des accueils libres habituels et elles sont devenues plus détendues à 

cette période, grâce à l’effervescence de la préparation du spectacle. 

Fête de fin d’été 

La soirée parents-enfants, qui a d’habitude lieu le dernier jeudi des vacances, a 

malheureusement dû être annulée, à cause d’une météo trop incertaine. Dommage, 

après deux ans de mesures Covid, cela aurait fait du bien à tout le monde. 

Fête Caroline 

En 2022 il n’y a pas eu de fête.  

Le comité d’organisation planche déjà sur l’édition 2023 qui aura lieu sur le périmètre 

de la Villa Tacchini, comme en 2021. 
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Fête de Noël et de fin d’année 
La fête que nous avons appelée fête 

de Noël/ou de fin d’année a 

commencé par un repas de midi de 

choix : kebabs pour tous ! 

A 14h, notre grand jeu de piste de Noël 

a débuté sur le thème du voyage dans 

le temps. Les enfants ont entendu le 

message d’une petite fille, prise entre 

des époques différentes, sa machine à 

remonter le temps ayant eu des ratés. 

Pour la sauver, les enfants devaient passer par différents postes. A chaque poste son 

époque et ses épreuves. Finalement, ils ont réussi à réunir tous les éléments 

nécessaires ; la petite fille les a remerciés par un nouveau message, leur disant qu’elle 

avait retrouvé le présent. 

Pour le goûter les enfants ont dégusté un gâteau géant maison. Ils ont ensuite pu 

participer à un atelier de jonglage, suivi d’un petit spectacle et d’un jonglage de feu, 

le tout proposé par Antonio Llaneza Osorio et sa comparse.  

A partir de 17h, nous avons accueilli les parents avec du vin chaud. La fête s’est bien 

déroulée. 
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NOS COLLABORATIONS 

La Maison de Quartier du Plateau 

Lorsque les animateur·trice s du Plateau le souhaitent, ils appellent l’équipe pour 

demander s’ils peuvent venir rendre visite au Terrain avec un petit groupe d’enfants. 

Ces enfants, accompagnés de deux moniteur·trices, viennent à pied depuis le 

Plateau. Ils jouent dans le jardin, apprécient le coin des animaux. C’est l’occasion 

pour eux d’être dehors et de profiter d’un espace vert. 

Cette année, nous avons été moins sollicités pour ces visites du mercredi que par le 

passé. 

Comme en 2021, les enfants du Plateau et une équipe d’animation ont été invités à 

la Fête du Bonhomme Hiver. Ils ont répondu avec plaisir à notre invitation. Le fait qu’il 

y ait ainsi une cinquantaine d’enfants dans le Terrain permet que notre fête réduite 

atteigne « une taille suffisamment festive ». 
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La Villa Tacchini 

Les liens avec la Villa Tacchini sont importants, puisque La Villa est le lieu dévolu aux 

jeunes de 12 à 18 ans. Nous organisons chaque année des projets en partenariat 

avec nos collègues de la Villa Tacchini. Ces projets font également partie des 

objectifs de la Convention Tripartite.  

Cette année, nous sommes allés à la Villa pour le « Petit Black Movie » et au festival 

« Filmar », pour une sélection de courts métrages d’animation, destinés aux enfants.  

Nous avions préparé une sortie « grands » à la demande de quelques-unes des plus 

grandes du Terrain. Quand la sortie, (qui comme chaque sortie « grands » comportait 

une visite de la Villa Tacchini) était prête, ce sont les grandes qui ne l’étaient plus, 

elles avaient commencé à se détacher du Terrain ! 

Le quartier et la Ville de Lancy  

Cabine à livre 

Une équipe de bénévoles a repris le flambeau. L’équipe d’animation en est satisfaite, 

car cette cabine n’a pas apporté les interactions escomptées avec les habitants du 

quartier, elle prenait également beaucoup de temps d’entretien. 
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Le Contrat de quartier 

Peu après son lancement, à l’automne 2021, le CQ a commencé réellement son 

travail. En premier lieu le Comité de pilotage (COPIL) s’est attelé au fastidieux 

exercice de rédaction de son règlement, de sa ligne graphique, des différents 

documents nécessaires au suivi des futurs projets. Le TAPL a construit la première 

« boîte à projets » qui est placée dans la cabine à livres du quartier. Durant cette 

première année, nous n’avons pas été submergés par les projets. Finalement, trois 

projets, proposés par des résident·es de l’EMS des Mouilles, sont arrivés. Pour 

différentes raisons, ils ne sont pas encore prêts à commencer. Un autre projet émane 

de mamans de jour : elles désirent un aménagement sur une place de jeu, mais cette 

place est actuellement en travaux et son devenir est très incertain.  

Finalement, le TAPL a proposé son projet photo (voir ci-dessous). Le COPIL est rentré 

en matière. Les porteurs du projet doivent apporter certaines précisions pour valider 

l’engagement du CQ. Nous espérons que 2023 permettra la réalisation de cet 

ambitieux projet photo et de beaucoup d’autres. 

  



51 

 

Projet photo 

Concept et développement du projet 

L’idée de ce projet est née 

lorsque que le parc des 

Morgines, dans sa phase 

de réalisation, le chef de 

service de l’environnement 

se questionnait sur la 

décoration du parc et des 

murs bétonnés de son abri.  

Aline et Jacques ont ainsi 

réfléchi à une exposition 

de photos dans le parc. 

Puis portés par 

l’enthousiasme, ils ont 

imaginé utiliser le quartier pour une exposition en plein air.  L’idée a abouti à la 

proposition d’une exposition en plein air, de portraits des enfants du TAPL dans leur 

quartier. 
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Les enfants formeraient des groupes de trois dans lesquels chacun pourrait être à tour 

de rôle photographe, modèle et enfin “directeur·trice artistique”. 

Le projet se déploierait sur le moyen terme et serait constitué de plusieurs étapes 

encadrées par Aline et Jacques.  

De la conception de l’image à sa réalisation, les enfants seraient guidés afin de 

produire un portait de chaque personne du groupe ayant été pensé et réfléchi. 

Une fois les portraits réalisés, ils seraient imprimés et les enfants pourraient intervenir à 

nouveau, en écrivant ou dessinant par-dessus l’image. Les portraits “décorés” 

seraient ensuite photographiés à nouveau puis imprimées sur des bâches grand 

format qui pourraient être exposées dans le quartier. 

Ainsi, ce projet participatif et multicouche s’inscrirait dans le paysage du quartier, 

permettant à la fois l’embellissement de ce dernier, mais également la concrétisation 

du processus de création. 

Ce projet a été présenté au Contrat de Quartier Mouilles-Caroline. Celui-ci a 

accepté une entrée en matière. Fin 2022, les porteurs du projet se sont occupés de 

régler la question des autorisations parentales, de régler les soucis techniques liés à 

l’emplacement des photos et à la prise de vue concrète avec les enfants concernés.  
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Objectifs du projet pour les enfants du TAPL 

Les enfants comme les adultes sont pris dans un tourbillon d’images… Pub, selfies, 

réseaux sociaux… Cette surconsommation amène l’enfant à développer un rapport 

aux images souvent biaisé. Ressentent-ils encore une émotion à la vue d’une image 

forte ? D’une photographie bien construite ? Comment les enfants perçoivent-ils les 

différents messages que font passer une image publicitaire ? Comment une photo 

artistique les interpelle ? Comment font-ils la différence entre les visées de l’une et de 

l’autre ? 

À travers cet atelier photo, le TAPL vise à rendre les enfants attentifs à leur rapport à 

l’image, afin qu’ils puissent développer un « regard photographique » et un œil 

critique sur cette multitude d’images qui les entourent au quotidien. 

À travers la prise de portraits, nous aimerions que les enfants participant au projet se 

réapproprient leur vraie image, non trafiquée par les logiciels. Nous estimons que ce 

projet peut les aider à se mettre en valeur tels qu’ils sont, sans artifices. Ainsi, ces 

portraits photographiques auront un sens également pour le développement de la 

confiance en soi de chaque enfant, qu’il soit photographié ou photographiant. 

Ce projet s’inscrit également dans une perspective de lieu de vie et d’appartenance 

au quartier où l’enfant habite : « Là où j’ai grandi ! Ici je me sens bien ! ». À travers ces 

photos les enfants peuvent raconter leur territoire et développer un regard, peut-être 
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neuf sur leur quartier, leur entourage. Au final, leur appartenance à ce lieu pourrait se 

renforcer. 

La Virgule 

Cette année, nous avons à nouveau apporté des bougies faites maison à la Virgule. 

Bougies emballées et munie d’un petit message de vœux. 

Cette attention est, paraît-il, très appréciée des personnes accueillies à la Virgule. 

Jeunes migrant·es aides-moniteur·trices  

Dans le cadre du projet de la 

FASe avec les RMNA, nous avions 

en 2021, pris en stage un jeune 

afghan issu du foyer de l’Etoile. Il 

a fait son chemin au TAPL avec 

des hauts et des bas. Sa situation 

est complexe, fragile et faite de 

beaucoup d’incertitudes.  

Néanmoins, sa motivation pour 

ce travail est devenue réelle et 
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nous avons décidé de le nommer moniteur. Il a donc suivi la formation pour obtenir 

cette fonction. Ce qui est déjà un joli défi pour lui. Les enfants l’apprécient 

énormément et l’équipe a également beaucoup de plaisir à travailler avec lui. 

Parallèlement, sa situation personnelle liée à son exil est très préoccupante. Nous 

avons tissé un lien de confiance avec lui, lien qui nous a amené à le soutenir dans ses 

préoccupations multiples : juridiques, médicales, économiques… La précarité de sa 

situation est telle que son avenir en Suisse et au TAPL est très incertain. Nous 

souhaitons qu’il puisse stabiliser sa situation et se construire un futur digne de sa belle 

personne. 

L’InteRob1 

Le collectif InteRob est un réseau constitué des dix TA & JR du canton de Genève.  

Ces rencontres ont lieu toutes les 6 semaines environ et elles permettent de réfléchir 

aux spécificités de nos lieux, à toutes sortes de problématiques rencontrées, 

d’échanger sur nos pratiques professionnelles et de mener ensemble des projets afin 

de promouvoir l’Accueil Libre. L’InteRob a notamment réalisé la brochure « L’Accueil 

libre en Terrains et Jardins Robinsons », le film « Accueil Libre » et l’accueil éphémère 

en ville de Genève, « La Place aux enfants ». 

                                                      

1 Regroupement des Jardins Robinsons et Terrains d’Aventure de Genève et Vaud. 
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La COOL2  

Ce réseau jouit d'une dynamique constructive. Les participant·es au réseau sont 

satisfait·es de la confiance qui y règne. Il réunit des travailleur·euses sociaux·ales, des 

conseiller·ères s sociaux ales, des éducateur·trices de la Maison Onésienne, des 

travailleur·euses sociaux·ales hors murs de la partie nord de Lancy. Il permet à ces 

différents professionnel·les, d’aborder toutes sortes de sujets qui préoccupent les 

jeunes, les enfants et les habitant e s des quartiers alentour.  

La réunion de juin 2022, (qui se déroule toujours au Terrain, suivie d’un repas 

canadien), a eu lieu. Il s’agissait de la première de l’année. 

A la rentrée scolaire, le fait qu’un des participants se soit occupé de mettre à jour le 

fichier mail et ait relancé tout le monde, a dû faire l’effet tam-tam. A la réunion de 

septembre 2022 et pour la suivante, nous étions plus d’une trentaine de participant e 

s, dont une partie de nouveaux elles arrivant e s.  

Les thèmes abordés lors de la COOL, même s’ils ne concernent pas forcément les 

enfants, aident les animateur·trice s à comprendre l’ensemble du réseau en place et 

les lieux ressources qui existent dans le quartier pour les jeunes.  

                                                      

2 Regroupement de professionnels en lien avec la jeunesse de la région 
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Cela donne en outre la possibilité de tisser des liens privilégiés avec les collègues, liens 

qui se révèlent utiles lorsqu’il s’agit de partager et réguler certaines situations 

délicates.  

Réseau enfants 

Nous avons toujours bataillé pour que la COOL soit le réseau interprofessionnel 

principal de notre région. Pour le TAPL, les dynamiques enfants peuvent y être 

discutées avec les différents partenaires de la COOL et nous pensons que ce réseau 

remplit pleinement ce rôle-là.  

La MQ Plateau a, quant à elle, choisi une voie différente qui l’a amenée à mettre sur 

pied un réseau spécifiquement dévolu aux enfants. Cela s’est concrétisé en 2022, 

l’équipe du TAPL a jugé qu’elle se devait d’y participer.  

Pour le moment environ 6-8 personnes y participent (éduc. École, psy OMP, TSHM, 

APE, MQP et TAPL). Durant les deux premières réunions de 2022, nous avons réfléchi à 

nos attentes et besoins et convenu de notre fonctionnement. En 2023, nous serons 

vraiment dans les problématiques à traiter. 
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GIAP  

Comme chaque année, les accompagnant·es du parascolaire ont la possibilité de 

signer un contrat qui leur permet de venir pique-niquer au Terrain avec les enfants lors 

de la pause de midi. Cette possibilité est utilisée par quelques personnes à la belle 

saison. 

Une équipe vient de temps en temps avec un groupe d’enfants. L’équipe du Terrain 

d’Aventure leur prête un double des clés des cadenas, afin qu’elles puissent ouvrir les 

jeux.  
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LES PETITS PROJETS 

Nouvelle ligne graphique 

Les démarches précédentes avaient pour but de disposer d’un vrai logo pour être 

visibles lors de fêtes. La personne pressentie ne nous ayant pas donné satisfaction, 

l’équipe reprend la démarche de fond en comble pour établir un budget 

comprenant tous les éléments d’une nouvelle charte graphique : dépliant, papèterie 

à en-tête, illustration et impression.  

Nous disposons actuellement de ces devis. Le comité décidera du moment où il 

souhaite mettre en œuvre ce changement de ligne graphique.  

LES GRANDS PROJETS 

Nouvelle maison 

Elle se fait attendre… 2018, 2019, 2021, 2022… Et toujours peu de concret en 2022, 

mais les intentions de la Ville sont bien réelles, et cela travaille en coulisses.  
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Le 30 novembre 2022, nous sommes conviés à la présentation d’un projet déjà très 

abouti qui prend en compte nos propositions, réflexions et qui apporte des réponses 

à nos questions.  Il y a les aspects techniques du bâtiment qui sont à nos yeux 

pertinents et en adéquation avec nos besoins (hormis l’absence d’avant-toits). Il a les 

aspects d’aménagements extérieurs qui sont encore en développement. De ce 

côté-là, nous devrons être attentifs à conserver l’esprit « terrain d’aventure » pour ne 

pas nous retrouver coincés dans du trop construit, du trop joli, du trop délicat… Et il y 

a enfin ce qui concerne l’impact des travaux sur nos activités. En effet, lors de cette 

séance, il nous est proposé une maison temporaire durant les travaux.  

Le maitre d’ouvrage souhaite démolir la maison actuelle, avant de réaliser les travaux 

de la future maison.  

Cet ordre de réalisation permet une gestion plus efficace et rapide du chantier.  

Pour le TAPL, cela signifie deux déménagements consécutifs. En outre la maison 

provisoire étant éloignée du Terrain d’Aventure, cela pose la question de la 

continuité de l’accueil des enfants actuellement inscrits.  

Un des avantages du déménagement sera de ne pas devoir accueillir les enfants à 

côté d’un chantier, avec ce que cela implique de nuisances.  
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Comité et équipe après avoir pesé le « pour et le contre » ont décidé d’opter pour la 

maison temporaire ! Gros défis en perspective !!! 

Concernant la bergerie qui a été construite récemment, elle nous donne entière 

satisfaction. Nous regrettons cependant, que des avant-toits n’aient pas été prévus 

pour des raisons d’esthétique architecturale discutables. Cela aurait été un avantage 

indéniable pour les animaux et les humains. Puisse cet exemple inspirer la construction 

de la future maison. 

Parc des Morgines 

Ce nouveau parc a été encore 

longtemps en travaux en 2022. Il n’est 

pas encore utilisé par un large public. 

Toutefois différents groupes de 

personnes y passent au fil de la journée : 

pique-niqueurs à midi, crèches à la 

recherche d’un peu de verdure, petits 

groupes d’ados dans l’après-midi. 
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Nous utilisons de temps en temps ce parc pour des grands jeux, c’est là que nous 

faisons le foot filles, car nous y disposons de plus d’espace qu’au Terrain.  

Lors de notre fête du Bonhomme Hiver, nous avons dû en urgence utiliser le parc pour 

que le spectacle pour les enfants puisse s’y produire. En effet, des travaux à côté du 

Terrain rendaient notre espace trop bruyant pour que le spectacle puisse s’y dérouler.  

Les artistes ont dû parquer leur fourgonnette-loge à l’entrée du parc et cela nous a 

été reproché. Nous aurions dû demander une autorisation au Service de 

l’environnement au préalable.  

Nous comprenons le point de vue du Service de l’environnement et avons pris note 

de leur demande pour une prochaine fois.  

En conclusion, nous avons besoin d’exprimer le fait que la façon dont les 

aménagements de ce parc ont été menés, nous laissent un goût amer.  

Bien qu’il y ait, à l’entrée du parc, un panneau officiel qui annonce que ce parc est 

le fruit d’une collaboration entre la Ville et le TAPL, nous avons été à chaque fois 

surpris de découvrir des jardiniers y planter des arbres, y faire des plantations sans que 

nous ayons été consultés.  
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L’équipe et le comité auraient espéré, qu’avec la démarche participative prônée 

par la commune, nous aurions été impliqués dans la réflexion concernant ces 

aménagements, en tant que voisins et utilisateurs principaux de ce parc.  

Ainsi, le parc avec ces aménagements réalisés sans concertation, est beaucoup 

moins attrayant qu’on aurait pu l’espérer, et moins propice à y passer de longs 

moments à jouer dans un esprit un peu poétique style « Terrain ». 

Animaux 

Depuis une année, grâce à la nouvelle 

bergerie, le cheptel était bien fourni. 

Cependant, 2022 n’a pas été une année 

très faste coté animalier. 

Nous avons malheureusement dû nous 

défaire du bouc et de la chèvre. En effet, 

Picasso, que tout le monde connaissait 

dans le quartier, était devenu un jeune 

bouc plein de fougue et de tendance à 

corner.  
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En outre, il ne s’agissait pas d’un bouc nain, mais d’une bête de belle taille. L’équipe 

et le comité ont fait primer la sécurité des enfants sur l’attachement que tous lui 

portaient.  

Pour leur dire au revoir, nous avons élaboré une petite cérémonie. Un enfant a 

spontanément écrit une lettre à Picasso. Les enfants étaient attachés au bouc qu’ils 

avaient nourri au biberon. 

Dans un premier temps, les deux caprins ont été accueillis à la Gavotte. Mais 

quelques jours plus tard, le personnel de la Gavotte s’est retrouvé devant le même 

problème que nous : cornage et saut d’obstacles : oui, Picasso commençait à sauter 

par-dessus les barrières ! 

L’équipe a réussi à lui trouver un nouveau lieu de vie, dans un autre canton romand. 

Heidi, quant à elle, est toujours à la Gavotte. 

Depuis le départ des chèvres, le coin vers les animaux est bien investi par les enfants.  

Fin avril, le Terrain accueille deux poules, suivies de deux autres, quelques temps plus 

tard. Les deux races ont été choisies pour être adaptées à notre type d’accueil. 
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En 2022, nous avons installé de beaux clapiers, 

pour d’éventuelles mises en quarantaine des 

lapins, après une opération par exemple. 

Au printemps, deux lapins ont disparu dans la 

nature sans que l’on sache par où. 

En automne, soupçonnant la présence de 

renards autour du Terrain, une caméra est 

installée. Quelques jours plus tard, on a pu voir 

deux jeunes renards attrapés par l’œil de la 

caméra. Un jour, à 8h du matin, un ouvrier, qui se trouvait devant le grillage, a filmé 

un renard couché, en train d’observer les poules.  

La commune en a été informée et des démarches ont été mises en œuvre pour faire 

fuir ces renards. Le terrier se trouvant sous la cabane à vélos, un transistor à plein 

volume a été installé dans la cabane. Après nous être assurés qu’ils avaient fui, les 

interstices autour de la cabane ont été murés. 

En septembre nous avons accueilli deux moutons. Un accord a été passé avec 

l’éleveur : si les moutons ne se plaisaient pas au Terrain, ou si lui, avait besoin de les 

récupérer, cela pouvait se faire très simplement. 
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L’équipe découvre que les moutons font des crottes plus volumineuses, nombreuses 

et mouillées que les chèvres et surtout, ces crottes sont difficiles à nettoyer. Il y a 

toujours une partie mouillée qui colle à l’herbe. 

L’équipe faisait du ramasse-crottes avant les accueils, mais ces animaux sont très 

productifs. Et ils remettaient le couvert dès que nous étions passés. 

L’équipe et le comité ont conclu que ce n’était pas hygiénique d’accueillir des 

moutons dans un lieu comme le nôtre. En outre, ces animaux sont craintifs et la simple 

vitalité des enfants les effrayaient. 

Quand les moutons étaient encore au Terrain, l’équipe se demandait s’il ne serait pas 

possible de laisser le poulailler ouvert la nuit. La présence des moutons effrayerait-elle 

les renards, comme cela avait été le cas avec des chèvres ? Et bien non, malgré une 

planche, pourtant rabattue chaque soir contre le portillon, un membre de l’équipe a 

retrouvé les quatre poules égorgées. 
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CONTRIBUTIONS DU TAPL – CONVENTION TRIPARTITE 

La Coordination Animation Lancy  

Les trois axes prioritaires de travail définis par les professionnels de la CAL et la Ville de 

Lancy devraient être : la politique de la jeunesse, les vacances scolaires, les réponses 

à apporter au développement urbain de la commune.  

Pour le TAPL, le point des vacances scolaires est réglé depuis plusieurs années. En 

effet, nous sommes ouverts durant toutes les vacances scolaires et également toutes 

les semaines de l’année, qui offrent au moins 4 jours ouvrables consécutifs, exceptée 

la semaine du milieu des vacances d’été. 

Concernant les deux autres axes mentionnés, nous estimons qu’ils sont intéressants, 

mais difficiles à appréhender selon nous, par manque de temps, d’outils et de 

compétences.  

En 2022, nous avons exploré les zones d’influence des centres FASe sur le territoire de 

la Ville. Le but étant de mieux cibler les « manques » d’offre en matière d’animation 

socio-culturelle sur la commune. 
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THÉMATIQUES ABORDÉES ET MISES EN ŒUVRE 

Fréquentation garçons-filles 

Ces dernières années, nous 

avons axé nos réflexions sur la 

place des filles au Terrain. Nous 

avons observé que, depuis que 

notre attention s’est portée sur 

ce sujet, la fréquentation des 

filles a beaucoup augmenté.  

Actuellement, certains jours sont 

fréquentés majoritairement par 

des filles, d’autres 

majoritairement par des garçons 

et certains jours la fréquentation 

filles-garçons est équilibrée. 
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Place des filles au Terrain 

Il y a plusieurs années, nous nous sommes penchés sur la place des filles au Terrain. Il 

s’agissait d’une période où la fréquentation des garçons était plus importante que 

celle des filles. Pour tenter d’y apporter des solutions, nous avons mis en œuvre deux 

types d’ateliers : l’une des pistes élaborées était de proposer la lecture de livres 

parlant des stéréotypes de genre afin d’aborder nos idées préconçues en la matière, 

et de faire discuter les enfants autour de ce thème. Cette année, il y a eu un atelier 

proposé sur le thème du harcèlement. 

La seconde piste était de proposer une activité foot dévolue aux filles. 

Atelier foot filles 

Depuis janvier 2022, nous proposons un atelier mensuel de foot pour les filles. 

Il y a deux ans, l’équipe d’animation relevait que les garçons ne donnaient pas aux 

filles la possibilité d’intégrer leurs parties de foot ; et les filles ne se sentaient pas 

légitimes d’y participer. 
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Après trois ateliers proposés en août 

2021, nous avons élaboré un projet qui a 

été accepté par la FASe dans le cadre 

de son fond « Alimentation et 

mouvement ». 

De janvier à mai, puis de septembre à 

décembre, un atelier de 1h 30 à 2h a 

été proposé. Le nombre de filles y 

participant se situant entre six et dix 

environ.  

Deux femmes se sont succédées pour mener cet atelier : Naïma Pollet puis Xenia 

Herzi. Ces deux personnes ont eu un bon contact avec les enfants. Elles ont su les 

encourager, développer leur enthousiasme et leur intérêt pour ce sport. 

Effets de l’atelier 

Lors d’une sortie en juin, les filles, qui avaient toutes participé à un ou plusieurs ateliers 

se sont spontanément organisées pour faire un match. 

En octobre, Xenia Herzi, la nouvelle entraineuse de foot, a organisé une partie à 

laquelle se sont jointes les filles. 
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En décembre, les filles demandent de faire un match malgré un terrain boueux et 

glissant. 

Les filles semblaient heureuses qu’on leur consacre ce moment. Certaines venaient 

spécialement pour cette activité, avec un équipement de circonstance. 

En décembre, une fille se réjouit de pouvoir participer à nouveau après avoir manqué 

plusieurs ateliers. 

Elles disent : on pourra organiser un foot contre les garçons et on gagnera. 

Les moments où nous annonçons cet atelier suscite souvent des questions des 

garçons qui ne comprennent pas pourquoi on consacre cet atelier aux filles et pas à 

eux. Nous tentons de le leur expliquer, sans être sûr·es que cela soit compris ! 

Témoignage de Xenia Herzi 

Nous laissons le clavier à Xenia Herzi : 

« Les filles sont toujours extrêmement motivées et enthousiastes de pouvoir jouer, peu 

importe les conditions météorologiques. L'atelier permet également à certaines de 

parler des inégalités filles garçon par rapport à ce sport ; à partir de ce constat, nous 

arrivons à ouvrir un dialogue constructif.  
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Personnellement, j’ai énormément de plaisir à les entourer ; il n'y a pas un cadre aussi 

strict que dans un club. J'ai hâte que le projet continue à évoluer et que de plus en 

plus de filles y participent ! 

Suite à ces 8 ateliers (deux n’ayant pu être donnés pour des raisons privées), 

l’animatrice responsable de cette activité, en accord avec l’équipe, a souhaité la 

prolonger entre janvier et juin 2023, avec en guise de « bouquet final », la réalisation 

d’une capsule audio avec les interviews des participantes juste après 

l’entraînement. » 

Bilan et suite du projet  

Le bilan de ce projet, ainsi que son prolongement ont été déposés à la FASe en 

décembre 2022. 

En conclusion, pour le thème de la place des filles au Terrain, nous pouvons affirmer 

qu’elles occupent actuellement le Terrain avec aisance et ne se cantonnent pas 

uniquement à quelques endroits. Elles investissent l’atelier bois, l’extérieur, le coin 

animaux, les cabanes autant que les garçons. Pour certains « chantiers », que ce soit 

le magasin de bois, les travaux de terrassement sur le tas de sable, filles et garçons 

collaborent très bien ensemble. 
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Outil pédagogique pour régler un conflit 

Suite à une bagarre complexe entre les enfants, un outil pédagogique a été mis en 

place. L’idée était de faire réfléchir les enfants au déroulement de la situation et leur 

permettre de repérer les moments clefs où, selon leurs réponses, cette situation aurait 

pu tourner favorablement. Nous avons représenté les moments clefs de cette 

« bagarre » sous forme de dessin.  

Lors de la discussion avec la collègue en charge de cette situation, les enfants ont 

dessiné, en face de ces vignettes, les actions qui auraient calmé le jeu. La discussion 

était positive et l’élément visuel les a aidés à se représenter ces actions.  

Nouveau projet associatif 

En 2022, le projet associatif est laissé en attente, les deux animatrices s’en occupant 

ayant été en congé maladie longue durée, chacune à leur tour. 

Dynamique générale 

Depuis deux ans environ, l’équipe a le plaisir de travailler dans une dynamique 

générale très porteuse. Dans l’ensemble, les enfants jouent bien en groupe, 

collaborent, petits et grands mélangés. Ils utilisent toutes les ressources du Terrain pour 
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inventer leurs jeux et sont très autonomes. Leur imaginaire est peu lié à des choses 

qu’ils auraient vues à la télé ou sur des jeux vidéo, mais plutôt inspiré par les planches 

et les vieux bols remplis de terre qu’ils trouvent au Terrain. 

C’est très agréable de travailler dans un tel contexte. 

Témoignage d’une « ancienne » enfant du Terrain 

Barbara Sacupia, 16 ans, est une ancienne enfant du Terrain, venue en stage 

pendant une semaine, en janvier 2023. 

Comme elle partageait ses bons souvenirs au Terrain, nous nous sommes permis de lui 

demander si nous pouvions l’interviewer pour le rapport d’activité. 

Voici la transcription de cette interview : 

« Quand j’ai eu 13 ans, le fait de partir du Terrain, ça fait un vide vraiment. Parce 

qu’on s’est habitué à voir plein de gens. Et il y avait aussi, le fait de découvrir autre 

chose que ce qu’on fait à la maison. Quand on a 13 ans, il n’y a plus ça. 

Ici, c’est comme une famille, il y a toujours les mêmes enfants. Et même quand il y a 

de nouveaux enfants qui arrivent, ils s’intègrent vite et c’est comme si on les 

connaissait depuis toujours. 
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Ici, il n’y a pas de : « moi je suis le plus fort et toi t’es plus faible ». Chacun est logé à la 

même enseigne. On rencontre des nouveaux enfants et ces amitiés durent le temps 

du Terrain. On arrive aussi à nouer des liens forts avec certains adultes qui peuvent 

nous comprendre. 

J’aimais beaucoup les sorties : cela faisait du bien de découvrir de nouvelles choses, 

qui, pour certaines, au départ, ne nous intéressent pas forcément. 

Le Terrain, c’est quelque chose qui va me marquer beaucoup d’années encore. J’ai 

des souvenirs de pleins d’endroits du Terrain et de ce que j’y faisais. 

D’ailleurs, après 13 ans, lorsque je passais devant le Terrain avec une amie, je lui 

parlais de tout ce que j’y faisais. » 



76 

 

BILAN ET PERSPECTIVES 

En 2022, l’équipe a continué de jongler avec les remplacements pour les arrêts 

maternité et maladie longue durée. Elle a dû intégrer l’outil « Tipee » et constaté 

l’empiètement sur les tâches quotidiennes que cet outil implique. 

L’équipe est heureuse d’avoir réussi à trouver des solutions pérennes pour pouvoir 

inscrire, fin 2022, tous les enfants qui étaient encore en liste d’attente. 

L’équipe et le comité sont également heureux de pouvoir offrir une nouvelle semaine 

de vacances à Pâques 2023, sans devoir fermer une semaine en été, grâce aux 

heures complémentaires accordées par la commune. 

L’équipe se tient informée des nouvelles concernant la future maison, et de ce que 

cela impliquera pour elle en 2023.  

En effet, il y aura très probablement des changements importants en automne 2023. 

Ils impliqueront que l’équipe et le comité aient le temps de réfléchir aux 

aménagements nécessaires pour les accompagner au mieux. 
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Petrarca, Linda Nestor, Marie Studeman, Mathias Gonzalez, Mikaël Pousaz, Nathalie 

Prinz Margari, Nicolas Hasler, Nicolas Jordan, Nicole Marchini Boechat, dite Nikki, les 

parents, Qasim Sadat, les riverains et voisins, Salima Moyard, Sandrine Savi, Thierry 
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Derobert, Virginie Estier, au vétérinaire, à la Ville de Lancy, à la Ville d’Onex, Vincent 

Künzi, Uchenna Chukwudinma et Xenia Herzi. 

L’équipe de choc du TAPL ! : Ana Martins, Aude Weber, Elsa Thélin (remplaçante), 

Jacques Dessiex, Noémie Van Der Woude. 

Un grand merci à Stéphanie, Vitelli Gatard, notre secrétaire comptable, qui soutient 

toute l’équipe grâce à sa disponibilité, ses explications claires, ses conseils et points 

de vue concernant le budget et la comptabilité.  

Merci à Déolinda Rodrigues, notre femme de ménage, qui lutte contre la boue, la 

poussière et qui remporte cette lutte haut la main. Grâce à elle, l’équipe et les 

enfants travaillent et jouent dans un cadre propre, en tous cas jusqu’à la mi-journée, 

pour retrouver un cadre brillant comme un sou neuf le lendemain, comme si la 

tempête de boue n’était pas passée par là !   
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COMPTABILITÉ  

Mot de la trésorière 

En 2022, l’association a géré au mieux ses dépenses et recettes selon les moyens à 

disposition. 

Grâce à la subvention de fonctionnement et les diverses rentrées du Terrain, les 

dépenses ont faites en respect des budgets établis. 

Le TAPL a réalisé un bénéfice de 6'265.42 pour l’année 2022. 

Ce bénéfice peut être expliqué en partie par les raisons suivantes : il y a eu des 

activités annulées, par exemple le bivouac pour des raisons d’absences de longue 

durée de membres du personnel.  

D’autre activés ont été remaniées dans leur forme, comme la fête du Bonhomme 

Hiver, pour des raisons d’économie d’heures moniteurs, afin de pouvoir reporter ces 

heures sur les accueils du soir. 
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Certaines dépenses liées à ces activités modifiées tout au long de l’année, n’ont pas 

pu être remplacées par d’autres projets faute de temps à disposition pour trouver des 

alternatives. 

Le centre fonctionne bien grâce à toute l’équipe d’animation, de notre secrétaire 

comptable et du personnel d’entretien qui gère avec efficacité l’ensemble des 

activités, les membres de l’association remercient l’ensemble de ces personnes. 

Nous remercions également la Ville de Lancy, la Ville d’Onex, la FASe, et la FCLR pour 

leurs soutiens financiers et logistiques au TAPL durant l’année écoulée. 

Sandrine Savi, trésorière 
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Bilan au 31 décembre 2022 
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Compte de profits et pertes au 31 décembre 2022 
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Tableau des amortissements et investissements 

 

 

 


